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El término “Chairo” 
adoptado magistralmente 
por Atolinni, el bloguero 

itamita, es parte de un 
colectivo quepretende 
hacernos creer que la crítica 
trascendental nos llevará a 
la razón pura para elegir el 
camino hacia el mesías, el 
único problema es que estamos 
inundados de “fake news” y 
no podemos encontrarla, así 
que la respuesta tenemos que 
buscarla en la fenomenología del espíritu.

El mesías pretende hacernos creer que surge de la 
izquierda marxista pero parece estar más cercano a la 
socialdemocracia de Bernstein y los kantianos, si esa que 
define la declaración de principios del PRI, así que pretende 
venderle a los mexicanos un esquema Ponzi mediante el 
cual desde lo más alto de la pirámide una mano invisible 
nos envolverá para hacernos honestos, sin embargo 
se olvida que para lograr la victoria de la revolución se 
tienen que destruir primero las instituciones burguesas o 
a poco nos va aplicar el ensayo chileno, ya sabemos cómo 
terminó el pobre Allende y el derramamiento de sangre, no 
olvidemos que Marx no fue discípulo de Kant sino de Hegel; 
y lo que los “chairos” nos venden es una falacia al puro 
estilo de la lógica informal, solo veremos una sustitución 
gerencial en donde el nuevo CEO será absorbido por el 
poder o le aplicarán el “impeachment”.”

Hagamos un ejercicio de 
crítica inmanente; el sujeto y 
el objeto en la dialéctica de 
la realidad política mexicana 
ya asume en el mesías una 
contradicción, diversas voces 
se han levantado señalando 
que el discurso de izquierda 
ya no encuentra sustento con 
los personajes involucrados, el 
PES, Romo, Napo, y el descaro 
de mirar de lado el fetichismo 
detrás de millones gastados 

en su propaganda bajo la opresión humana del mercado 
capitalista, ya no resulta verdad sino apariencia, la idea 
ha perdido su consistencia revolucionaria y la cuarta 
transformación se mueve hacia la derecha, tal parece que 
los “chairos” se han vuelto conservadores o “snowflakes”, 
pretendiendo que permanezca el estado de las cosas; 
¿Será que no lo entienden porque han sido invadidos de 
“fake news”?

Es necesario que los ciudadanos realicen un ejercicio 
introspectivo de su conciencia a fin de encontrar las 
contradicciones entre la apariencia y la verdad, no debe 
buscarse la respuesta en el exterior sino en su interior, la 
verdad no está en lo que percibes con tus sentidos sino lo 
que percibes con tu conciencia.

1 Abogado con estudios de Maestría 
en Economía y Administración Pública 

y Derecho Constitucional y Amparo.

UN ANALISIS BAJO 
LA DIALÉCTICA DE HEGEL

Por: Edmundo René Verde Pinzón*

Entre chairos 
y fake news 

“Esto no está hecho ni para sastres ni 
para zapateros”, decía entonces Voltaire 

hablando de sus propios pensamientos. Sin 
embargo, esto no impide que los rusos, al 

entrar al servicio del estado, se conviertan 
en unos canallas” (Marx, carta a Ludwig 
Kugelmann, del 12 de octubre de 1868).
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EspecialEspecialEspecial

El candidato del PRI a Diputado Local por el 7º. 
Distrito electoral que corresponde a Mérida, 
Felipe Cervera Hernández, aseguró que la 

mayoría de los potenciales electores de esa 
demarcación que tiene más de 102 mil votantes, 
le han recibido de manera respetuosa y no se han 
dado enfrentamientos ni conflictos como parte de 
sus tareas proselitistas.

El candidato Cervera Hernández, señaló que no 
está pendiente de la labor proselitista de sus 
adversarios,  pues está  concentrado en trabajar 
como si estuviera empezando la campaña.

El apellido Cervera aún vive en la gente, 
a mí me da fuerza para seguir adelante: 

Felipe Cervera Hernández, candidato a 
diputado local por el Distrito VII 

Felipe Cervera Hernández, político yucateco 
que da continuidad a una época con trabajo 
y amplia trayectoria, tanto en el plano local 
como nacional. 
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Especial

“Todos los días me concentro en trabajar 
así, con esas ganas. No te puedo decir 
si los otros van muy bien, mal, más 
o menos, yo estoy concentrado en lo 
mío, no me dedico a hablar de los otros 
candidatos porque además sé poco de 
ellos, sería mentirle a la gente, y lo poco 
que sé no es agradable. En mi casa me 
enseñaron que si no tienes algo bueno 
que decir no digas nada”, sostuvo.

Con respecto a Francisco Solís Peón 
“Pancho Cachondo”, candidato del 
PRD, dijo que no son amigos pero  sí 
comparten amistades, por lo que han 
platicado en algunas ocasiones hace 
varios años. En ese sentido,  consideró 
que es un hombre de plática agradable, 
muy culto con quien da gusto sentarse 
a tomar un café y platicar,  “pero 
políticamente hablando no podría 
hablar de él porque no sé lo que hace”.

A pregunta expresa, declaró que “no 
sé decirte si el apellido Cervera pesa o 
ayuda a flotar porque no es ni lo uno 
ni lo otro. El apellido Cervera le lleva 
el recuerdo a mucha gente, sobre todo 
gente mayor pero también jóvenes”.

Recordó que en esta campaña un 
joven muy amablemente se le acercó 
emocionado y en vez de pedirle una 
selfie le pidió un abrazo. Luego le contó 
la historia de cómo logró terminar sus 
estudios gracias a que su mamá le pidió 
a Víctor Cervera Pacheco que lo apoyara 
para seguir estudiando.

“Me dijo que sacó las mejores 
calificaciones, y que se murió don Víctor 
(Cervera Pacheco) y nunca pude darle  
su agradecimiento y por ello quería 
darme el abrazo a mí, a su hijo”, comentó 
y remató diciendo; “ Obviamente son 
cosas que emocionan”, que contribuyen 
a que tengamos mejor ánimo.

El aspirante priista señaló que en 
esta campaña ha escuchado muchos 
agradables recuerdos de su padre, pero 
sobre todo muchas peticiones para  que 
trabaje con la misma intensidad que lo 
hacía él.

Mucha gente que me conoce y me 
conocía de nombre no como persona, 
muchos como funcionario pero no en 
la plática casera que es muy diferente, 
relató.

También es conocido en Mérida

El candidato a la diputación del distrito 
VII señaló que sí lo conocen en Mérida, 

aunque no tanto como en el interior del 
Estado. En ese sentido recordó que hace 
12 años compitió para la senaduría, 
y la mitad de su campaña la hizo 
precisamente en la capital yucateca.

“Por supuesto que había conocimiento, 
mucha gente cuando me ve me dicen: 
la última vez que te vi, en la campaña 
pasada, estabas más gordo; y otros me 
dicen cuando te conocí eras flaco y con 
pelo, porque me dejaron de ver cuando 
era niño”, señaló en tono bromista.

Por otro lado, comentó que una de las 
candidatas que compite era regidora de 
la ciudad de Mérida entonces debería 
ser sumamente conocida y destacada 
por su trabajo.

Supongo que ella tiene ese plus, el otro 
candidato del que hablábamos ha sido 
diputado federal y muy conocido a nivel 
nacional, famoso a nivel  nacional, él 
tiene ese plus, cada uno tiene lo suyo.

Pero reiteró que en el 7º. Distrito, Felipe 
Cervera  Hernández está haciendo su 
trabajo y que en esta elección la gente 
votará por las personas, no por los 
partidos políticos, y en el caso del PRI 
se debe a un error grave en especifico, 
la falta de cultura ideológica hacia los 
propios seguidores o militantes

Falta fomentar ideología priista

“No hay tema de ideología, antes podías 
hablar de votantes que votaban por la 
ideología de un partido, porque este 
partido es bueno o porque este partido 
ha creado, ha propuesto, ha creado 
estas instituciones. Hoy día muy pocos 
recuerdan esto, sólo recuerdan al 
personaje que está compitiendo en el 
proceso electoral”, explicó.

Dijo que el hecho de que la gente vote 
por las personas, no por el partido,  es 
bueno en función de quienes han tenido 
una carrera limpia, y es malo para los 
que no han tenido una carrera limpia 
“porque la marca no les ayuda”.

Cervera indicó que la crisis nacional 
por la falta de credibilidad que le ha 
pegado al PRI a nivel nacional no afecta 
a Yucatán, porque tenemos un gobierno 
que se ha destacado por ser de los 
gobiernos con mayor crecimiento a 
nivel nacional, con mejor desempeño 
del gobernador del estado, donde 
hay buena calificación a la seguridad 
pública.

“Aquí la marca PRI no pesa, la traigo aquí 
en el pecho, en la camiseta. Si pudiera 
–y solo porque no he encontrado a la 
persona adecuada- me podría tatuar 
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el logo de mi partido en el pecho junto 
con la cara de mi padre, son dos cosas 
que quiero hacer cuando encuentre a 
alguien que lo diseñe adecuadamente” 
sostuvo.
Agregó que sin  el PRI no se explicaría 
la historia positiva de este país, pues 
a pesar de que quieren culpar a ese 
partido de todo lo malo que ha sucedido 
o cada suceso negativo que ha ocurrido 
en la historia de este país,  no recuerdan 
las cosas buenas que han hechos los 
gobiernos tricolores.

“Lo que ha fallado es eso de la 
ideología. Pero eso en una campaña 
no te da tiempo de sentarte a hablar 
con cada ciudadano y platicar todos 
estos temas, eso debe ser antes para 
que tus simpatizantes como partido, 
como personas sean quienes hagan 
la reflexión con los vecinos, para que 
militantes salgan a reflexionar con los 
vecinos, pero si los militantes no tienen  
esa información, no pueden realizar esa 
reflexión con los vecinos”, indicó.

Señaló que es una tema importantísimo 
el trabajo tanto ideológico, el por qué 
las cosas del PRI, por qué ha actuado 
de ciertas formas en ciertos momentos 
históricos, dar razones y motivos y 
poder hablar de lo positivo que ha 
traído el a la nación.
Agregó  sobre la salida del ex líder 
nacional del PRI,  Enrique Ochoa Reza  
que fue lo mejor y que ojalá  “que esté lo 
más lejos posible de ese partido”.

Declaró también que quiere ser el 
mejor diputado que haya tenido el VII 
distrito, del que las personas se sientan 
orgullosos y por eso anda a paso rápido 
buscando conocer y saber de propia 
voz lo que pide la ciudadanía en ese 
distrito y también para plantear qué es 
lo que hace un legislador y en que se 
concentra su labor.

“Como hombre de familia quiero 
heredar a mis hijos  lo principal que me 
heredó mi padre, la tranquilidad de salir 
a la calle  y que independientemente 
de personas que lo quieran mucho o 
que no lo quieran mucho, nadie me ha 
podido decir que mi padre fue un flojo o 
un incumplido y yo eso quiero para mis 
hijos, que tengan la tranquilidad cuando 
salgan a la calle de que las personas de 
esa demarcación le digan que gusto 
conocerte porque conocí a tu padre y  
fue un buen diputado, trabajó, regresó, 
estuvo con nosotros y cumplió, eso es 
a lo que aspiro, esa es mi motivación”, 
enfatizó. 

Recorridos y mensajes

Por otro lado, el candidato del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) 
a diputado local por el distrito VII,  
Cervera Hernández, aseguró que desde 
el Congreso local realizará la labor 
que le corresponde para contribuir a 
mantener y mejorar la seguridad de 
las familias meridanas y de Yucatán en 
general.

Comentó que una de las principales 
demandas de las personas que 
habitan las colonias y comisarías del 
sur de Mérida, pertenecientes a la 
demarcación por la que se encuentra 
compitiendo, es la de reforzar y mejor 
la vigilancia de esa zona de la capital 
yucateca.

“Sabemos que una de las principales 
preocupaciones de las familias del sur 
de Mérida es su seguridad. Quieren 
tener la tranquilidad de saber que si 
sus hijos salen a la calle van regresar 
con bien, que pueden irse a trabajar sin 
la preocupación de pensar que alguien 
pudiera entrar a su casa y llevarse lo 
que con tanto esfuerzo han obtenido; 
por eso tenemos que salir este 1 de 
julio a votar por los candidatos del PRI, 
para que desde todos los niveles de 
gobierno podamos trabajar de manera 
coordinada en esta materia”.

Felipe Cervera recordó que una de 
las propuestas de Sahuí Rivero en 
materia de seguridad, es la de impulsar 
la creación de 20 mil comités de 
policías vecinales entre los cuales 
se distribuirán 40 mil cámaras de 
vigilancia, lo que sin duda contribuirá 
a disminuir problemas serios cómo el 
robo a casa habitación.

“Con esto serán los propios habitantes 
de las colonias quienes decidan donde 
se ponen esas cámaras, porque son 
ustedes quienes conocen las zonas 
donde más se necesitan; no se trata de 
que hagan el trabajo que le corresponde 
a las autoridades, se trata de seguir 
siendo ejemplo a nivel nacional y esos 
logros sólo de dan con la participación 
de todos”.

Sin división ni conflictos

“Quien quiere a Mérida no viene a dividir, 
vine a sumarse, quien quiere a Yucatán 
no genera conflictos, y en el PRI no 
tenemos tiempo para pleitos, tenemos 
mucho trabajo para lograr convertir a 
esta ciudad en un Mérida mejor”, señaló 
por otro lado, el candidato del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) a 
diputado local por el distrito VII, Felipe 
Cervera  Hernández.
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Durante una visita a la comisaría 
meridana de Molas, el aspirante priista  
continuó su recorrido por las distintas 
comunidades que integran el distrito 
por el que contiende.

El aspirante tricolor señaló que 
quienes buscan generar conflictos 
para confundir no deben ser tomados 
en cuenta pues la política es una 
herramienta para servir  y quienes  
tienen amor por el servicio público 
presentan propuestas y proyectos de 
trabajo.

“No permitamos que vengan a sembrar 
cizaña, quienes quieren dividir, quienes 
quieren separar, quienes no apuestan 
a la unidad y a trabajar para todos, 
no merecen ser escuchados, vamos 
a responderles, sí, pero vamos a 
responderles con una sonrisa y dejarlos 
que sigan de largo, porque los priistas 
no tenemos tiempo para perder, porque 
el sur de Mérida no tiene tiempo para 
enfrentamientos”, dijo.

De igual manera como parte de sus 
recorridos, el también ex Secretario 
de Desarrollo Rural del gobierno del 
Estado,  aseguró que los jóvenes del 
sur de Mérida tendrán un aliado en 
el Congreso del Estado que trabajará 
para subsanar las necesidades que hoy 
presentan en sus distintas localidades.

El abanderado tricolor señaló que 
durante sus recorridos por las colonias, 
fraccionamientos y comisarías que 
integran el distrito electoral por el 
que compite, ha constatado la falta 
de espacios adecuados para que los 
jóvenes realicen actividades recreativas 
que les permita ocupar su tiempo libre 
de manera sana y productiva.

Felipe Cervera agregó que, además, ha 
tenido la oportunidad de hablar con 
representantes de este sector y son 
ellos los que le han manifestado su 
preocupación por la falta de atención 
de las autoridades municipales y la 
exigencia de generar proyectos que 
integren de manera positiva a la 
juventud del sur del estado.

“Es lamentable ver las condiciones en 
que se encuentran los espacios para 
la práctica de deportes, pero más 
lamentable es la falta de interés y 
sensibilidad del actual ayuntamiento; 
los jóvenes del sur no sólo no tienen 
espacios funcionales y en buen estado 
en sus colonias, sino que además no se 

generan actividades que les permitan 
aprovechar su tiempo libre de manera 
positiva”.

Dijo que es responsabilidad del 
municipio generar actividades 
deportivas, culturales, recreativas, que 
involucre a todos los sectores sociales, 
pero en especial a niños y jóvenes, pues 
la manera más efectiva de mantener a 
Yucatán como una entidad segura, es 
alejando a estos grupos del ocio.

“No es descubrir el hilo negro ni buscar 
soluciones mágicas, los jóvenes son 
inquietos y necesitan tanto espacios 
como actividades que les permitan 
aprovechar su tiempo libre y así alejarse 
de cualquier tentación que pudiera 
acercarlos a realizar actos inadecuados 
y/o fuera de la ley”.

Convencer

También sostuvo que “Esta campaña no 
se trata de vencer sino de convencer a 
la gente de porqué los candidatos del 
PRI somos la mejor opción, de porqué 
este primero de julio está en sus manos 
cambiar el destino que actualmente 
tiene Mérida”.

El candidato del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), a diputado local por 
el distrito VII, Cervera Hernández, tras 
concluir un recorrido por las calles de la 
colonia, Serapio Rendón, como parte de 
sus actividades de campaña.

El aspirante tricolor señaló que sólo 
teniendo un diálogo directo con los 
habitantes del sur de Mérida se puede 
conocer las necesidades que más les 
apremian y de esta manera elaborar 
“trajes a la medida” para cada localidad 
en busca de solucionarlas.

“Por eso, a pesar de lo intenso que 
pueda estar el sol y el calor estamos 
caminando las calles, platicando con 
las personas, escuchando a las familias; 
esta elección no se trata solamente de 
vencer, se trata de convencer a las y los 
meridanos que los candidatos del PRI 
somos la mejor opción para revertir el 
olvido en que tienen al sur y convertir a 
Mérida en una Mérida mejor”.

A la vez manifestó que “Para tener una 
Mérida mejor debemos derribar esas 
barreras que nos han impedido unirnos 
como ciudad, y las barreras no son 
físicas, las barreras que tenemos que 
derribar son las barreras de esa falta de 

visión hacia el sur de nuestra ciudad, de 
esa falta de equidad en el trato hacia los 
ciudadanos de una zona y de otra”.

En el marco de la presentación de 
la propuesta “Corredor de Inversión 
del Sur de Mérida”, presentada por el 
candidato del PRI a la alcaldía de Mérida, 
Víctor Caballero Durán, que tienen 
como objetivo dinamizar y potenciar 
el desarrollo social y económico de las 
colonias y comisarías de esa zona de 
la capital yucateca, Cervera Hernández 
sostuvo que Mérida necesita no más 
administradores sino gente responsable 
que trabaje pensando no solo en el 
presente, sino en el futuro.

“El sur necesita terminar con el rezago 
social, para eso hay que equilibrar norte, 
sur, oriente y poniente; generar planes 
que incentiven la inversión en estas 
colonias de nuestro sur, dotarlas de 
infraestructura moderna, a la altura de 
la gran ciudad que somos y sobre todo 
a la altura de los grandes habitantes de 
este séptimo distrito que tienen todo el 
derecho a tener esa gran infraestructura 
y todo esto para poder dar igualdad de 
oportunidades”.

Felipe Cervera agregó que para lograr 
eso se tiene que dar un golpe de timón 
a la manera en que se han llevado 
los destinos de la capital yucateca 
en los últimos años, pues quienes 
hoy gobiernan se han limitado a 
administrarla y eso no basta para 
afrontar de manera eficiente los 
problemas de una Mérida que exige 
modernidad.

“Mérida es una gran ciudad de casi un 
millón de habitantes que merece ser 
gobernada con responsabilidad y de 
forma moderna, tiene importantes 
necesidades de inversión para afrontar 
y para solucionar eso no basta con 
administrar una ciudad, hay que tomar 
decisiones que nos permitan corregir 
los problemas que hoy estamos 
enfrentando y al mismo tiempo 
planear el futuro de nuestra ciudad, 
con Víctor Caballero, Mérida pasará 
de tener administraciones que no han 
enfrentado los retos ni han tomado 
las decisiones adecuadas a tener una 
administración que tome decisiones,  
que gobierne a Mérida como lo que 
debe ser, una sola ciudad, con la misma 
calidad de vida, con la misma calidad 
de oportunidades y eso lo haremos 
trabajando juntos”.- Yazmín Rodríguez 
Galaz

Especial
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Nuestros enlaces nacionales abonados en la Ciudad de México, 
instalados por cuestiones estratégicas en conocido restaurante 
cerca de la sede principal de Bucareli, ponen en la mesa de 

análisis diversos puntos, todos ellos, de pronta atención en el 
esquema del presente proceso electoral que se va calentando en 
sus presentaciones estatales y en el entorno nacional; ante el lógico 
calendario que marca menos días para el 1 de julio, determinante para 
el futuro de los mexicanos.

En una primera revirada destaca la expresión muy repetitiva en 
esas oficinas ubicadas en Bucareli, en las que se podría desprender 
las exclamaciones de que finalmente los ex presidentes de México: 
Felipe Calderón y Vicente Fox, no podrán cumplir con la aportación 
supuestamente pactada para abrir camino al proyecto del PRI con la 
secuencia presidencial en turno. En la noticia de la semana, finalmente 
la cuestionada desde un principio, Margarita Zavala, esposa de 
Calderón tiró la labor ante un cansancio a cuestas muy obvio no solo 
en su semblante diario sino además lo poco rentable de la inversión 
asignada a esta opción de manejo operativo. Simplemente fracasó 
y fracasaron los operadores y don Felipe y su ya débil poder de 
convocatoria.

SE DESHOJO 
LA MARGARITA

Por Genoveva Castro Manzanilla 

Línea directa  

Los ex presidentes Felipe Calderón y Vicente Fox no podrán 
cumplir con la aportación supuestamente pactada para abrir 

camino al proyecto del PRI con la secuencia presidencial en turno.
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Línea directa 

Vicente Fox, tampoco ha logrado ser 
un eje de opinión confiable. Y todo hace 
suponer que se llevará su segunda 
derrota seguida en sus empujes a 
candidatos presidenciales. Podemos 
recordar su continua adhesión 
externa a la política estadunidense 
Hillary Clinton diciendo una serie de 
contextos los cuales a la postre de 
poco o nada sirvieron, su favorita 
extranjera perdió. Ahora, como van 
las estadísticas en México, se ven 
pocas probabilidades de que José 
Antonio Meade pueda obtener la 
presidencia de México, candidato del 
culto de Fox. Así que, al igual que su 
ex compañero de su ex partido el PAN, 
no podría responder a lo que dicen 
ofreció a los más altos estándares 
del poder público en el país.

En ese entorno sobre el escenario 
nacional, las estructuras partidarias 
se reacomodan, los espejismos 
alumbran nuevas opciones; sin 
embargo, a Margarita Zavala desde 
hace cerca de diez días, exponen los 
analistas en la capital de la república, 
ya se le sentía y veía cansada, sin 
mayor ánimo. La exhibición negativa 
de las autoridades electorales, en 
el supuesto caso de ayuda para 
conseguir el registro, para, obtener 
su candidatura también les toca el 
desgaste en la vista ciudadana, en 
opinión de comunicador de periódico 
nacional. 

Los patrocinadores se decepcionaron, 
gastaron y, ni modo, este promocional 
llegó a su final, al menos, por ahora, en 
el capítulo de aspirar a la presidencia 
de México. Versiones vienen y van. 
Pautas de todos sentidos. Todo válido 
en el tomar parte de lo expuesto 
por unos meses al aire. Esto sigue, 
ahora, con cuatro. Pendientes por 
lo que sigue. La lucha es con todo, y 
con todos, como quedara asentado, 
precisamente en Yucatán, en sonoro 
discurso en presencia del abanderado 
priista, José Antonio Meade. Felipe 
Calderón, muy posiblemente estará 
apenado ante los supuestos acuerdos 
con las más altas esferas del poder 
en conexión. Para don Vicente Fox, 
su figura sería aún más disminuida 
después del próximo 1 de julio, según, 
hasta las más recientes corridas 
de los números y preferencias 
anunciadas en esta interesante 
batalla electoral.

Excelente ejercicio el organizado por el 
Consejo Coordinador Empresarial con 

los cuatro candidatos a gobernador 
por Yucatán. Igualmente, más allá de 
reglas, sino acuerdos de conducción, 
todos estuvieron a un nivel ejemplar 
en sus planteamientos, al menos 
en la estructura de los temas y su 
manifestación ante los asistentes y 
el seguimiento por diversos medios. 
Ello, abona en buena manera lo que 
la ciudadanía desea, espera y aplaude 

en la exposición de propuestas y sus 
formas de ejecución. 

Se demuestra que hay clase, quizá 
falta profundidad, pero, hay la 
voluntad política de que la entidad 
yucateca mantenga ejemplar postura 
en la población numerosa que 
acude a votar, y, ahora, en el paso 
de dinamizar nuevas posturas 
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ante la grandeza de un estado en crecimiento 
constante. Las apuestas son en las líneas 
directas de lo necesario. La transparencia, 
combate a la corrupción y las cuentas claras, 
manifestaron los asistentes a este encuentro 
en la Ciudad de México, animará a que esa sea 
la fórmula para el modelo de gobierno que 
requiere ese conglomerado comunitario muy 
trabajador, culto y con decisión de actuar para 
los cambios y ajustes necesarios.

Por cierto, hasta la capital del país llega la 
observación de la actitud aplaudidora del actual 
rector de la UADY durante la presentación 
de Mauricio Sahuí Rivero, candidato del PRI 
para el gobierno de Yucatán. Contento en su 
semblante, acompañando emocionado al 
ex secretario de desarrollo social del actual 
Ejecutivo de la entidad. Entre los alimentos y 
los ya tradicionales aperitivos, los presentes 
dijeron que podría estarse viendo el académico, 
como sus antecesores que, sin mayor esquema 
adicional, han terminado en las nóminas 
gubernamentales en especial las vertidas del 
revolucionario institucional.

Y estos datos no son supuestos, agregan 
los analistas, solo es cuestión de revisar el 
organigrama estatal para ver las posiciones 
de honor y buenos sueldos. Hace pensar, que 
en esos sitios educativos también se perfilan 

preferencias partidistas o se fingen para en 
su momento avanzar en las comodidades y el 
placer del poder público. Clase, en ocasiones, 
privilegiada con muchas más bondades de las 
que gozan por haber ocupado esa rectoría, 
cumpliendo, desde luego, el ritual normativo de 
esa digna cada de estudios. 

Academia y política partidista, no son ilegales, 
más bien, se cuidan los tiempos, las formas y las 
presentes circunstancias. 
En fin, comentarios que 
aderezan el ambiente que 
se vive con el actuar de 
los políticos en la palestra 
para las boletas y las 
manos que, por detrás, 
siguen moviendo las piezas 
necesarias para dirigir los 
objetivos bajo encargo, 
o bien, en el fiel trabajo 
contratado. Una suma de 
distinciones, frustraciones, 
complicidades y 
triunfalismos anticipados. 

En fin, el juego continúa, como apuntaron antes 
de pagar la cuenta nuestros puntuales enlaces; 
las contiendas regionales y la carrera mayor 
por lo nacional. Así que súper pendientes todos. 
Vienen nuevos movimientos de gran dinamismo.

En ese entorno sobre el 
escenario nacional, las 
estructuras partidarias 
se reacomodan, los 
espejismos alumbran 
nuevas opciones.
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En días recientes, las encuestas y 
los debates -en diversos foros- 
han sido los temas recurrentes 

entre los 3 principales aspirantes a 
la gubernatura de Yucatán para las 
elecciones del próximo 1 de julio, 
sobre todo, argumentando que uno u 
otro, fueron los “ganadores” de tales 
eventos.

Aunque no se han dado 
enfrentamientos graves, faltando 
unos 45 días efectivos de campaña, es 
más que evidente que los aspirantes 
han tratado de esgrimir diversos 
argumentos para desautorizar 
a sus adversarios, situación que 
ciertamente está polarizando en 
parte, las campañas políticas en 
Yucatán.

Foros en la Universidad Autónoma 
de Yucatán y en escenarios 
empresariales han sido los puntos 
neurálgicos de las últimas dos 
semanas y en realidad cada uno 
de ellos –PAN- PRI y Morena, han 
buscado ir creciendo en el ánimo de 
los potenciales electores.

En el caso de la población, se nota 
cierto desánimo o despreocupación 
por escuchar y analizar las 
propuestas y esto ha obligado de 
alguna manera a los mismos actores 
políticos arreciar sus recorridos 
y buscar que su contacto con los 
ciudadanos sea en forma directa, y 
es así como la mayoría ha eludido los 
grandes mítines de antaño al menos 
en Mérida y ha procurado caminar 

y “brechar” las más importantes 
colonias o rumbos de la ciudad.

En tanto, en el interior del Estado, la 
situación parece mostrarse diferente 
pues en el ámbito rural, la gente 
de los municipios –desde los más 
grandes hasta los más pequeños- 
suelen acudir a las plazas del lugar 
para oír y ver la visita de  cualesquiera 
de los  candidatos.

No obstante, la expectativa pensada 
para las campañas políticas en 
Yucatán no están siendo del todo 
las que se pensaban y hay el riesgo 
de que pudieran darse conflictos u 
enfrentamientos nada deseables, en 
aras de buscar la simpatía electoral.

Con el dedo 
en la llaga 

EN LOS DEBATES, “TODOS GANAN” 
Por Yazmín Rodríguez Galaz 

Margarita Zavala Gómez del Campo renunció a la candidatura 
independiente a la Presidencia de la República.
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El PRI ha emitido diversas encuestas 
de empresas conocidas y reconocidas 
en donde plantean la ventaja para su 
candidato Mauricio Sahuí Rivero y el 
PAN ha hecho lo propio, buscando 
posicionar a su aspirante, Mauricio 
Vila Dosal.

En el caso de Morena, su candidato, 
el ex panista Joaquín Díaz Mena, 
parece empeñado en “meterse” 
a la pelea como el “Tercero en 
discordia”, buscando romper el añejo 
bipartidismo en Yucatán.

Sin embargo, todo indica que sería 
la figura de Andrés Manuel López 
Obrador, quien llegó a su tope 
como puntero en la justa electoral 
presidencial, el que podría “remolcar” 
al propio Díaz Mena a conseguir más 
votos de lo esperado.

Por ende, también se estima que 
Morena en esta ocasión, podría 
colocar a un mayor número de 
representantes populares, porque 
ese partido se está convirtiendo en 
el recipiendario del rencor, molestia, 
disgusto o desagrado hacia otros 
partidos políticos como el PRI y el 
PAN.

Sin embargo, como están las cosas, 
nada está escrito y todo indica que 
la verdadera realidad se verá el 
mismísimo 1 de Julio.

**********

De golpe y porrazo…
Pues inesperadamente la candidata 
independiente Margarita Zavala 
Gómez del Campo decidió retirar su 
candidatura a la presidencia de la 
República tentativamente para dar 
paso al llamado “voto útil” que podría 
servir para emparejar las diferencias 
entre los aspirantes.

Zavala de Calderón quien experimentó 
en su experiencia pre y electoral que 
los errores pifias de su marido (Felipe 
Calderón) se las cargaron sobre 
sus hombros, decidió finalmente 
hacerse a un lado y dejar que sus 
seguidores puedan votar libremente 
por cualquiera otra opción política.

Aunque los panistas muestran la 
“esperanza” de que esos votos sean 
para Ricardo Anaya, difícilmente la 
misma ex primera Dama del país, lo 
promovería dado su enfrentamiento 
radical e intestino desde que estuvo 
en el PAN.

Lástima porque independientemente 
de todo Margarita Zavala es una 
mujer inteligente y forjada en  las 
batallas electorales.

**********

La candidatura de la aspirante a la 

Alcaldía de Mérida por el PRD, Jazmín 
López Manrique (alias Tina Tuyub) no 
levanta mucho, pese a que trae buen 
ánimo y sus puestas en escena para 
concientizar a los ciudadanos tienen 
buena audiencia.
Sin embargo, la decaída estructura 
del perredismo en Yucatán, le merma 
potencialidades y eso la ha dejado 
en un lejanísimo cuarto sitio en 
las preferencias electorales entre 
quienes desean gobernar la ciudad 
capital del Estado, Mérida.

**********

Pese a los manejos irregulares del 
alcalde de Tekax, Josué Manance 
Couóh, y candidato del PVEM a repetir 
en esa presidencia municipal, el 
candidato del PRI-PANAL, arreció el 
paso y marcha con buenos números 
rumbo a las elecciones del 1 de Julio.
Dicen los priistas que el alcalde y 
ex priista ha hecho de todo para 
“bloquear” y perjudicar al PRI en el 
municipio sureño en donde quiso 
ser reelecto bajo esas siglas y el PRI 
prefirió hacerlo a un lado.

Esto, debido a las pifias cometidas en 
su administración como alcalde.

**********
De esto y más estaremos pendientes.
Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com

La candidata a la Alcaldía de Mérida por el PRD, Jazmín López Manrique (Tina Tuyub) .
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Opinión 

Por Luis Carlos Ugalde

COMBATIR LA CORRUPCIÓN, 
LA CARA FRÁGIL DE AMLO 

Si combatir la corrupción fuera un asunto 
de virtudes personales, el triunfo eventual 
de Andrés Manuel López Obrador (AMLO) 

como presidente de México no significaría una 
renovación moral de la vida política de México. 
Asumamos que él es una persona íntegra, frugal 
y alejada del gusto por la ostentación y cercana 
a la verdadera austeridad republicana. Sin 
embargo, no es el perfil de muchos de sus aliados 
políticos, ni tampoco de varios de sus candidatos 
a legisladores y gobernadores. 

Yo no creo que la corrupción se combata sólo con 
el ejemplo del presidente de la República, por más 
que su honestidad logre inspirar a quienes trabajan 
en la administración pública o a los integrantes de 
su partido político. Si el aura es la medicina para 
acabar con el abuso de los recursos públicos, 
como asegura López Obrador, entonces es muy 
relevante la integridad de los colaboradores, de 
los legisladores y de quienes gobernarán en los 
estados y municipios. 

Lo que se observa en Morena (y también en el PAN, 
en el PRD y en el PRI) es la lógica del pragmatismo 
de corto plazo: gana hoy y corriges mañana. 
Invita a quien dé votos aunque carezca de las 
credenciales de honestidad valiente que predica 

López Obrador. Por eso Morena se está llenado 
del mismo perfil de políticos que han corroído a 
los demás partidos. Hoy muchos de sus cuadros 
son más de lo mismo. 

Ahí está Napoleón Gómez Urrutia, líder sindical 
señalado por cometer un fraude de 50 millones de 
dólares contra sus trabajadores y hoy candidato 
a senador. También Cuauhtémoc Blanco, ex 
futbolista que habría aceptado un pago de 7 
millones de pesos para ser candidato de un 
partido local a la Alcaldía de Cuernavaca. Hoy es 
candidato a gobernador de Morelos. 

En esa entidad fue detenido recientemente el 
candidato de Morena a la Alcaldía de Amacuzac, 
Alfonso Miranda, tras ser acusado de secuestro, 
homicidio y crimen organizado. De corrupción 
también ha sido acusado el candidato de la 
coalición Juntos Haremos Historia a la gubernatura 
de Jalisco, Carlos Lomelí Bolaños. Este candidato, 
por cierto, ya cuenta con antecedentes penales.

Los señalamientos alcanzan hasta uno de los 
partidos que integra la coalición que hoy postula a 
López Obrador. La PGR ha investigado el desvío y 
lavado de 100 millones de pesos orquestados por 
algunos de los dirigentes del Partido del Trabajo, 

Recientemente el candidato de Morena a la Alcaldía de Amacuzac, Alfonso 
Miranda, fue acusado de secuestro, homicidio y crimen organizado.
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recursos que presuntamente se 
utilizaron para financiar campañas 
ilegalmente. 

Con frecuencia, la crítica en contra de 
la corrupción de miembros de Morena 
es descalificada porque los otros 
partidos están peor. Y es cierto. Pero 
también es cierto que Morena es un 
partido de cuatro años de existencia 
y ya está poblando su territorio de 
personajes sin las credenciales de 
honestidad y austeridad que su líder 
demanda. No es un asunto de números 
absolutos, sino de tendencia: si el 
partido nuevo es capaz de aceptar 
cuadros de dudosa calidad en su 
primera aparición en una elección 
presidencial, imaginemos cuál puede 
ser su destino en 10 ó 15 años. 

La prevención y el castigo de la 
corrupción es un asunto de políticas 
públicas adecuadas y de instituciones 
para contener la voracidad humana: 
por ejemplo, fiscalías autónomas, 
ministerios públicos con capacidades 
de investigación, tecnologías para la 
fiscalización, entre otras. Y en este 
rubro López Obrador también queda 
a deber. Aunque en su Proyecto 
de Nación 2018-2024 hay algunas 
propuestas específicas de combate 
a la corrupción, el candidato jamás 
ha expresado ideas concretas en la 
materia. Por cierto, AMLO dice que 
ahorrará 500 mil millones de pesos 
sin dar sustento numérico a sus 
buenos deseos.

Creo que López Obrador es un 
creyente y practicante de la frugalidad 
y de la vida alejada de la suntuosidad. 
Creo que si es presidente no 
buscaría enriquecerse para construir 

mansiones o abrir cuentas en Suiza: 
su mayor objetivo es la trascendencia 
histórica, no su placer material. A 
la vez creo que su pragmatismo 
electoral lleva a dejar que sus aliados 
y operadores políticos “hagan lo que 
deben hacer” mientras él voltea la 
mirada hacia otro lado. 

Pero a pesar de esas cualidades 
monacales, creo que la ingenuidad 
política de AMLO o su soberbia moral 
lo llevarán a fracasar en aquella 
vertiente donde los mexicanos más 
esperan de él. Su simplismo de que la 
corrupción está arriba y su creencia 
en la superioridad moral del pueblo 
(y la suya propia) podrían hacer 
naufragar su cruzada moral. 

Por cierto, quizá la propuesta más 
contradictoria e incluso ofensiva es 
el perdón que haría con la corrupción 
cometida antes del 1 de diciembre 
de 2018. Lo ha dicho de forma clara: 
él no iniciara ninguna investigación 
por hechos ocurridos antes de su 
mandato, tan solo continuará los 
expedientes ya iniciados. 

Si la amnistía en temas de crimen 
y violencia podría ser justificada 
en ciertas circunstancias debido al 
contexto social y cultural de algunos 
infractores, eso es inadmisible en 
materia de corrupción política. Es 
inaceptable perdonar la corrupción 
ocurrida en este gobierno o en 
muchos gobiernos estatales en los 
últimos años. Eso se llama justicia 
selectiva: perdonar ex ante cualquier 
acto de corrupción cometido antes 
de su presidencia. Eso es borrón y 
cuenta nueva

Cuauhtémoc Blanco, ex futbolista que habría aceptado 7 millones 
de pesos para ser candidato a la Alcaldía de Cuernavaca, hoy es 

candidato a gobernador de Morelos.
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Se dice que una nueva revolución industrial está en puerta. 
La década que viene será el escenario en el cual se llegue 
al auge tecnológico que transformará la forma de hacer 

negocios y cambiarán muchos aspectos de la vida cotidiana 
que conocemos hoy en día. Si bien los últimos decenios se 
han caracterizado por un boom de las plataformas digitales 
y el acceso a la información, los 2020s prometen ser un 
impulsor importante para la inteligencia artificial llevada a un 
nuevo plano. Así, el gran éxito del internet y las redes sociales 
habrá fungido como un mero antecedente para la verdadera 
revolución que se avecina. 

Ya son cuantiosas las universidades que han previsto este 
cambio y se han apresurado a implementar esquemas de 
aprendizaje en los que haya una elevada dosis de estímulo 
hacia el emprendimiento y la innovación. También hemos visto 
como algunos países han optado por invertir en el rubro de la 
ciencia y la investigación tecnológica con avances relevantes 
que los colocan como referentes en esta materia. 

El panorama nos hace esperar oportunidades y, a su vez, 
retos a tomar en consideración. Los cambios disruptivos 
son así, traen consigo puntos positivos, aunque generan un 
desequilibrio natural que debe ser atendido.

El fenómeno de la cuarta revolución generaría un gradual 
proceso de automatización en diversos sectores industriales. 
En este sentido, la robótica juega un papel fundamental de 
la mano de la inteligencia artificial. Como resultado, habrá 
algunos empleos que se perderán, pues ya no será necesario 
que un ser humano haga trabajos específicos que puedan ser 
hechos por máquinas. Incluso en la actualidad ya es posible 

ver estos efectos, por ejemplo, en el campo de la industria 
automotriz. 

El mundo cambia y la globalización ha impactado de modo 
favorable en los avances tecnológicos. Además, hay mujeres 
y hombres visionarios que están decididos a trabajar para 
adelantar el futuro y así poder disfrutar de los beneficios de 
la tecnología en cuestión de unos pocos años. Muestra de 
ello es Elon Musk, dueño de Tesla, una empresa con sede en 
los Estados Unidos que se encuentra experimentando con 
vehículos automotrices para que estos puedan conducirse 
por sí solos y sin la ayuda de una persona al mando. La ciencia 
no deja de sorprendernos, pero es indispensable recordar 
que la responsabilidad y la ética deben estar presentes en 
todo momento. Sin desarrollo sustentable no hay auténtico 
progreso. 

Las nuevas generaciones tienen ante sí una oportunidad 
única. Los jóvenes deben estar al tanto de las coyunturas 
que enfrentarán en los próximos años, de tal suerte que les 
sea posible prepararse para superar los retos. La inteligencia 
artificial nunca sustituirá al talento humano, porque hay 
ciertas cosas que un robot simplemente no puede hacer. La 
sensibilidad, la empatía y la negociación son dotes propias 
de las personas que difícilmente podrán llevarse a cabo 
por máquinas. Por tanto, dependerá de cada individuo el 
invertir en su formación con empeño, así como desarrollar 
las habilidades del liderazgo. En el mismo sentido, siempre 
debemos recordar que la determinación y la perseverancia 
nos acercarán a cualquier objetivo que nos tracemos. El futuro 
pinta bien para quienes cuenten con el carácter necesario 
para triunfar a pesar de las adversidades. 

DE CARA AL FUTURO 
Por: Jordy R. Abraham 

JordyAbraham@gmail.com  / @JordyAbraham

Sobran los 
motivos 

Las nuevas 
generaciones tienen 

ante sí una oportunidad 
única, los jóvenes 

deben estar al tanto 
de las coyunturas 

que enfrentarán en 
los próximos años, de 
tal suerte que les sea 

posible prepararse para 
superar los retos.
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Al participar en el “Foro 
Democrático 2018” organizado 
por la Cámara de Comercio de 

Mérida, Renán Barrera, candidato a 
la alcaldía de esta ciudad, refrendó 
con adociados de este sector, 
que impulsará un ayuntamiento 
cercano, de diálogo e incluyente 
para la toma de decisiones sobre el 
desarrollo de la urbe.

Durante el foro celebrado en el 
auditorio de ese organismo hace 
unos días, Renán Barrera ofreció 
su experiencia y trayectoria en el 
tema municipalista con el fin de 
garantizar planes y programas de 
alto impacto para la ciudad y con 
beneficios para sus ciudadanos.

El aspirante por el PAN y Movimiento 

Ciudadano se comprometió con los 
comerciantes a fomentar, como ya 
hicieron en su administración, una 
mayor vinculación con el sector, lo 
cual ha demostrado ser una fórmula 
exitosa en propuestas como lo fue 
el propio Comité Ciudadano de 
Seguimiento al Presupuesto del 
Municipio de Mérida.

También se recordó que antes de 
concluir la gestión de Renán Barrera 
como presidente municipal realizó 
con la Canaco, una revisión puntual 
sobre los compromisos cumplidos 
en su etapa como presidente 
municipal, y cuyo resultado fue 
alcanzar un 95% de lo que se había 
comprometido.

En una muy aplaudida y reconocida 

intervención, Renán también 
respondió a planteamientos 
relacionados con la movilidad 
urbana, promoción turística y 
mejoramiento del programa 
“Mérida en Domingo”, por mencionar 
algunos.

En su mensaje final, reconoció 
la iniciativa y disposición que 
siempre procuran los integrantes 
de la cámara en torno a mejorar las 
condiciones de la ciudad.
Finalmente, agradeció el 
acompañamiento y respaldo que 
le brindó la Canaco durante su 
gestión 2012-2015, y que permitió 
junto con el apoyo de otros sectores 
productivos, una gestión municipal 
responsable, transparente y con 
alta participación ciudadana.

Especial / La Revista 

ELECCIONES 2018
ALCALDES

Trabajaremos 
para seguir 
haciendo de 

Mérida la mejor 
ciudad del país, 
Renán Barrera

El candidate del PAN a la Alcaldía de Mérida, 
Renán Barrera propuso impulsar el diálogo para 

el desarrollo de la capital yucateca.
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Con el fin de garantizar la seguridad 
como condición básica para las 
inversiones y el mejoramiento de 

la calidad de vida de sus habitantes, 
Víctor Caballero propuso desplegar 
una amplia estrategia de prevención 
con participación ciudadana en todas 
las zonas de la ciudad de Mérida.

Para ello, el candidato del PRI a la 
presidencia municipal de Mérida 
expuso ante vecinos del poniente 
de la urbe la creación del Centro 
Municipal para la Prevención al Delito 
y Participación Social, que integrará 
y coordinará todas las acciones de 
prevención para fortalecer el tejido 
social y los valores familiares.

Residentes de las colonias Bojórquez, 
Yucalpetén y otras del poniente de 
Mérida se reunieron para escuchar 
las propuestas de reforzamiento 
de la seguridad, para lo cual, Víctor 
Caballero estableció la importancia 
de atacar de raíz la comisión de los 
delitos de todo tipo con acciones de 
prevención y promoción de valores.

La idea es también recuperar los 
espacios públicos, entre ellos los 
cerca de 300 parques de la ciudad, 
para que los ciudadanos puedan 
disponer de ellos y convivir con total 
tranquilidad y seguridad, puntualizó 
el candidato de la coalición “Todos 
por México”, quien recalcó que las 
acciones se llevarían al cabo en todas 
las zonas de la ciudad.

“Debemos seguir teniendo la 
tranquilidad de caminar por las calles, 
de salir a convivir con los amigos a 
cualquier hora del día y salir a pasear 
con la familia por las noches o los 
fines de semana. Esto es un gran 
privilegio y lo debemos mantener”, 
puntualizó.

Otras de las acciones a emprender, dijo 
en su mensaje a los colonos, está el 
poner en marcha el programa Escudo 
Escolar Mérida en las 394 primarias 

y secundarias de la capital para 
combatir la violencia, las adicciones 
y el bullyng, además de prevenir el 
delito y fomentar los valores en los 
niños y sus padres.

La participación ciudadana 
constituyen uno de los ejes 
primordiales de la seguridad del 
estado, por lo que propuso integrar 
también  los Comités Municipales de 
Participación Social en las colonias, 
los fraccionamientos, las comisarías, 
pero también, en los mercados y las 
zonas comerciales de toda la ciudad y 
así consolidar un frente amplio contra 
la delitos.

Indicó que el Plan Mérida Mejor, que 
incluye siete ejes de gobierno, 32 
grandes propuestas y 124 acciones 
específicas, busca enfrentar los 
desafíos que tiene la ciudad, entre 
ellos el de garantizar la seguridad de 
Mérida, que sus habitantes vivan en 
paz y con tranquilidad.

Respecto a la creación del centro, 

Víctor Caballero expuso como 
antecedente la creación del Centro 
de Prevención del Delito en Yucatán 
(Cepredey) que él impulso para 
prevenir el delito mediante actividades 
para los jóvenes y las familias.

“Cuando fui Secretario General 
de Gobierno, tenía muy claro que 
debíamos disminuir los factores 
de riesgo y revertir las condiciones 
sociales, económicas y culturales 
que propician la violencia y el delito, 
por eso junto con la Secretaría de 
Seguridad, impulsamos la creación 
del Cepredey”, indicó.

Por todo lo anterior, Víctor Caballero 
reafirmó su compromiso de poner 
toda su capacidad, experiencia, visión 
y trabajo para guiar a Mérida con 
políticas de vanguardia.

Con una nueva y moderna dirección 
para gobernar, la ciudad será más 
equilibrada, humana, justa, ordenada 
y segura; será una Mérida Mejor, 
puntualizó el candidato del PRI.

Especial / La Revista 

Anuncia Víctor Caballero amplia estrategia 
de prevención del delito en Mérida



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

22

Empresarios de 18 organismos 
empresariales, representantes 
de 50 asociaciones civiles, 

académicos, investigadores 
y universitarios cuestionaron 
públicamente a los candidatos a la 
gubernatura de Yucatán sobre diversos 
temas que consideraron de interés 
general, en el debate Ciudadano 2018 
al que convocó y organizó el Consejo 
Coordinador Empresarial de Yucatán.

El centro de Convenciones Yucatán 
Siglo XXI fue el sitio de reunión, donde 
diversos sectores de la sociedad 
yucateca entablaron un diálogo con 
los candidatos: Mauricio Vila Dosal, del 
PAN-Movimiento Ciudadano; Mauricio 
Sahuí Rivero, del PRI, PVEM Y PANAL; de 
Joaquín Díaz Mena, de MORENA, PES y 
PT; y de Jorge Zavala Castro del PRD.

En este encuentro los aspirantes 
a gobernar Yucatán tuvieron la 
oportunidad de dar claridad y visibilidad 
a temas importantes y de mayor 
preocupación entre la ciudadanía 
como: Desarrollo económico, salud, 
infraestructura, medio ambiente, 
turismo, educación, campo, entre otros.

A su vez, los yucatecos escucharon las 
propuestas de los cuatro abanderados 
a la gubernatura de la entidad, en 
temas de desarrollo económico, salud, 
infraestructura, medio ambiente, 
turismo, educación, el campo, entre 
otros, para analizar y evaluar cada una 
de ellas con la finalidad de que el 1 de 
julio voten de manera informada.

Al dar la bienvenida a los ciudadanos 
asistentes y a los cuatro candidatos, 
el presidente del CCE Yucatán, Michel 
Salum Francis, resaltó la participación y 
el apoyo de las cámaras y organismos 

que integran el Consejo Coordinador 
Empresarial para realizar el Debate 
Ciudadano, evento que por sus 
características no tiene precedentes en 
la historia democrática de México y del 
estado.

El líder empresarial destacó que con 
este ejercicio democrático se abrió 
la oportunidad de quienes aspiran a 
gobernar Yucatán, para que escucharan 
los cuestionamientos, inquietudes y 
exigencias más sentidas de la sociedad, 
quienes serán los que emitirán su voto 
en las urnas el próximo 1 de julio.

Previo al inicio del debate, se sorteó 
el orden de presentación de los 
abanderados. El primero en intervenir 
fue Joaquín Díaz Mena, posteriormente 
Mauricio Sahuí Rivero, Mauricio Vila 
Dosal y cerró el primer bloque Jorge 
Zavala Castro. 

En el segundo bloque los panelistas 
especialistas Claudia Ceballos Pantoja, 
Amenofis Acosta Ríos, Raúl López Osorio 
y Gladys Ricalde Ceballos interrogaron 
a los contenientes sobre seguridad 
y estado de derecho, transparencia, 
Política Social y crecimiento económico, 
respectivamente.

En su turno cuatro de los ciudadanos, 
entre los que se encontraban 
estudiantes, empresarios, académicos, 
investigadores y representantes de las 
asociaciones civiles, formularon sus 
preguntas a los abanderados.

También, a través de las redes sociales, 
cuatro ciudadanos yucatecos también 
cuestionaron a los candidatos sobre 
seguridad, corrupción, combate al 
crimen organizado, entre otros.

Especial / La Revista 

ELECCIONES 2018
GOBERNADOR

El Consejo Coordinador 
Empresarial reunió a los 

candidatos a la gubernatura
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Los candidatos a la gubernatura de Yucatán, Joaquín Díaz Mena (Morena); Jorge Zavala Castro 
(PRD);  Mauricio Sahuí Rivero (PRI-PVEM), y Mauricio Vila Dosal (PAN-MC) participaron  en el 

debate convocado por el Consejo Coordinador Empresarial de Yucatán.

Los abanderados de los diferentes institutos políticos respondieron 
cuestionamientos de diversos sectores de la sociedad.
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“Las demandas más sentidas de los ciudadanos son 
las de mejores servicios de salud, mayor seguridad y 
más inversión para el campo”, señaló el candidato del 

PRI a diputado local por el XIII distrito, con cabecera en 
Ticul, Luis Borjas Romero.

El candidato expresó que hasta el momento, durante los 
recorridos realizados por los municipios que comprenden 
su distrito, las mayores solicitudes y gestiones que se 
reciben son de apoyos para la tecnificación del campo y 
para equipar a los productores a fin de que sus cultivos 
sean de calidad.

“Legislaré desde el Congreso para dar solución a estas 
demandas, impulsando acciones que beneficien a estos 
sectores, estoy en la mejor disposición de apoyar a los 
campesinos, mujeres, jóvenes y emprendedores, pues 
de ellos depende el futuro de nuestro estado”, señaló.

Pasión, entrega, sensibilidad y 
compromiso es lo que caracteriza 
a Paola Mujica Quiroz, candidata a 

diputada local por el distrito IV del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI).

“Soy una mujer de retos y me gusta servir 
a las personas, sobre todo a la gente 
vulnerable, estoy consciente que en este 
distrito no hay avances desde hace varios 
años y ese es uno de mis principales 
desafíos, que ustedes puedan palpar mi 
trabajo, que vean el cambio con mi labor en 
este distrito”, afirmó.

Mujica Quiroz explicó que ese gusto por servir 
a la gente la ha llevado a ser la abanderada 
del PRI a diputada por el IV distrito para 
que, desde esta trinchera, pueda aportar su 
granito de arena al desarrollo de Mérida y el 
estado.

Asimismo, considera que el papel que 
desempeña la mujer en los cargos públicos 
es esencial, “no solo como un gran avance 
en materia de equidad de género, sino 
como un gran avance hacia una verdadera 
democracia”.

ELECCIONES 2018
Diputados Locales

Campo, salud y seguridad 
prioridades de Luis Borjas

Pasión por el trabajo bien 
hecho: Paola Mujica Quiroz

Especial / La Revista 
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La candidata a diputada local por el distrito IV del PRI, Paola 
Mujica Quiroz aseguró en una reunión con mujeres, jóvenes y 

niños que es una persona de retos y que le gusta servir a la gente.

Luis Borjas Romero, candidato del PRI a diputado local 
por el XIII distrito, con cabecera en Ticul.
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En una caminata en el fraccionamiento Juan Pablo II, 
donde la solicitud más constante fue la seguridad, 
transporte, sobre todo, empleo y oportunidades 

hacia las mujeres madres de familia en su mayoría, Cecilia 
Patrón indicó que tanto ella como los candidatos del PAN 
y del Frente cargan importantes propuestas para que las 
jefas de hogar puedan salir adelante.

“Tuve la oportunidad de platicar con las madres de familia 
de esta colonia sobre los programas que impulsé cuando 
era directora de Desarrollo Social del Ayuntamiento, 
muchas de estas mamás son el sustento de su hogar y una 
de mis prioridades es continuar en su apoyo en materia de 
autoempleo y salud, pues se pretende que juntas hagamos 
de la ciudad un lugar mejor para sus hijos” dijo la candidata 
a diputada federal del Distrito III por la coalición Por México 
al Frente (PAN-MC-PRD).

Un grupo de vecinas comentó a la candidata las necesidades 
que tienen como cursos de capacitación o apoyos para que 
las mujeres se auto empleen y colaborar (o ser) el sustento 
de su familia, ya que muchas son madres solteras.

La candidata a diputada federal por el IV distrito, 
Mary Tony Gasque, recorrió la colonia Salvador 
Alvarado Oriente y constató que los servicios 

públicos con los que cuentan en la colonia no son 
buenos, las calles se encuentran en muy mal estado 
y hay poco alumbrado público.

Don Alfonso, vecino de la colonia, le comentó que 
le gustaría que la Salvador Alvarado Oriente sea 
atendida por las autoridades, porque las colonias 
del oriente del estado están muy descuidadas por 
parte de la actual administración municipal.

“Me comprometo a trabajar en conjunto con Víctor 
Caballero Durán para que los recursos que yo 
gestione en el Congreso de la Unión sean utilizados 
de manera correcta para subsanar todas estas 
carencias”, aseveró la candidata.

En el recorrido la candidata saludó y escuchó a 
varias mujeres, que como ella, son madres de 
familia preocupadas por el bienestar de sus hijos, 
muchas están solas en este camino y necesitan el 
apoyo para sacar adelante a su familia.

ELECCIONES 2018
Diputados Federales

Impulsará Cecilia Patrón a
 mujeres emprendedoras

Mary Tony Gasque trabajará 
por la mujeres yucatecas 
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Cecilia Patrón Laviada, candidata a diputada 
federal del III Distrito por la coalición Por México 

al Frente (PAN-MC-PRD).

La candidata a diputada federal del PRI-PVEM por el IV 
distrito, Mary Tony Gasque, se comprometió a apoyar a 

todas las mujeres independientes de Yucatán.
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Verónica Camino Farjat,  aspirante al Senado de 
la República por la coalición “Todos por México”, 
afirmó que una de su principales tareas dentro 

de la cámara alta para con los estudiantes y maestros, 
será promover acciones que permitan la igualdad de 
condiciones en escuelas públicas y privadas entre 
quienes estudian o trabajan en ellas.

Reunidos en el municipio de Tizimín, la candidata recordó 
que justo en esta comunidad creció y se formó como 
estudiante, por lo que ahora  su compromiso es trabajar 
por quienes contribuyeron en su educación y por quienes 
se educan en las aulas escolares. 

“Estar en Tizimín, lugar donde me formé en mis primeros 
años de estudiante y ante tan buenos profesores de los 
que incluso tengo entrañables recuerdos de cuando me 
dieron clase, es un alto honor que hay que retribuir, por 
eso les digo que después de mi formación académica 
tanto en escuelas públicas como privadas, me toca 
trabajar desde el Senado de la República para que niños 
y jóvenes que estudian en una escuela pública, tengan 
las mismas oportunidades que los que  estudiar en una 
escuela privada y de la misma forma beneficiar a los 
docentes de ambos ámbitos educativos”, aseveró.

Verónica Camino destacó la labor que a diario realizan los 
profesores dentro de los salones de clase y el esfuerzo 
que ponen por formar niño y jóvenes de bien.

“La equidad debe estar presente en todos los sectores 
y entre todas las personas y el sector de la educación 
no será la excepción, porque todas las instituciones 
educativas ya sean públicas o privadas, se dedican a 
formar parte de la construcción de un futuro para México 
y Yucatán, por eso reconozco que una parte de mí, como 
de lo que soy es gracias a mis maestros”.

Ante maestros de Sucilá, San Felipe, Río Lagartos, Espita, 
Buctzotz y Tizimín, destacó que ella viene de un familia 
que por generaciones se ha dedicado a la docencia 
y conoce los retos que hoy en día enfrenta el sector 
educativo.

La abanderada al Senado solicitó la confianza y apoyo 
de los profesores para ella y su compañero de fórmula, 
Jorge Carlos Ramírez Marín, para conformar un solo 
equipo encabezado por José Antonio Meade Kuribrena en 
el país y de Mauricio Sahuí Rivero en el estado y juntos 
brindarle a los maestro y los alumnos, la condiciones 
necesarias para alcanzar una educación de calidad que 
permita a la nación, seguir avanzando.

En el evento estuvieron también presentes, Jesús Vidal 
Peniche, candidato a diputado federal; Mario González 
González, candidato a presidente municipal de Tizimín y 
Mirthe Arjona Martín, candidata a diputada local.

ELECCIONES 2018
Senadores

Verónica Camino impulsará igualdad de 
condiciones en educación desde el Senado

Especial / La Revista 

En una reunión con maestros en Tizimín, la candidata del PRI-PVEM 
al Senado, Verónica Camino Farjat señaló que “la equidad debe estar 
presente en todos los sectores y entre todas las personas y el sector 

de la educación no será la excepción”.
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Como dicen en mi pueblo: lo primero es lo primero. 
Estos días son de muchos festejos, el Día del Niño, el 
Día de la Madre, el Día del Policía, el Día del Maestro.

Los niños y la madre han sido muy festejados y cada año 
hay nuevas formas de celebrar estos festejos.

Los policías a pesar de tener todos los méritos para 
recibir grandes festejos por su entregada labor no 
siempre reconocida, este año fueron muy reconocidos 
por el gobierno y por la sociedad y el festejo abarcó a una 
organización que tuve el privilegio de que se creara en 

Reflexiones
en voz alta 

FESTEJOS Y POLITICA
Por Carlos Capetillo Campos.

carlos_capetillo@hotmail.com / @capetillocampos

El candidato José Antonio Meade, 
el más claro y preciso en sus 
planteamientos, el que cuenta 
con mejor historia personal y 
profesional, pero que todavía no 
entusiasma a los votantes.
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el tiempo que tuve la oportunidad de dirigir ese 
esforzado cuerpo y que es el Patronato Pro Hijo 
del Policía, creado por doña Cielo Cervera en 
1974-75 y al paso del tiempo y de los cambios de 
dirección de la Secretaría, no solo ha persistido 
sino que se ha fortalecido. Este Patronato y la 
Guardería para los hijos de los policías, fueron 
sin duda, dos logros importantes gracias a la 
sensibilidad social de doña Cielo.

Su simpatía y su visión social, le permitió dejar 
huella en la policía donde salimos con muchos 
compadres y amigos, así como en Cordemex y 
el Seguro Social, donde inclusive, en un espacio 
sin uso instaló juegos infantiles, que tuvieron un 
impacto altamente positivo en la recuperación 
de los niños.

Y los maestros son uno de los personajes más 
importantes de la sociedad. Tengo muchos 
amigos maestros que son ejemplo de vocación 
y entrega a la enseñanza de los niños y jóvenes 
a su cargo.

Felicidades en su día y siempre.
Y también tenemos que hablar de las campañas 
políticas.

Y creo que es muy bueno que cada día más 
ciudadanos se interesen en esta actividad y 
aunque las redes sociales no siempre se apegan 
a la verdad, permiten acreditar el interés 
ciudadano en lo que está pasando.

La campaña presidencial se ha encerrado en tres 
candidatos, los que representan a los partidos 
políticos encabezados por los partidos de 
siempre, ya que los candidatos independientes 
lamentablemente no cuentan, ya sea por falta 
de estructura, por falta de tiempo o por falta de 
recursos o por los tres, pero el caso es que no 
levantan.

Son tres visiones de país diferentes, pueden 
gustarnos o no pero ahí están y alguno, el que 
gane, intentará implantar la suya.
Hay diferencias muy marcadas y en algunas son 
matices en dos casos y siempre hay una radical 
diferente.

El candidato de siempre, el señor contra y que 
así ha hecho su plataforma tanto política como 
su estructura y que desde hace 18 años está en 
campaña, una actividad que le encanta. Si en 
alguna campaña llegara a ganar su sorpresa 
sería tal, que se paralizaría. Cuando me señalan 
que puede dar la impresión que no conecta sus 
respuestas con las preguntas, pero que así tiene 
una legión de fanáticos que lo siguen; es natural, 
tiene 18 años en campaña y es una verdad de 
que hay una parte de la sociedad insatisfecha 
con el gobierno y él ha hecho de sus frases una 
bandera: “la mafia del poder”, como frase es 
pegajosa pero no dice nada ya que es una simple 
frase pero que no la convierte en hechos, ya que 

jamás ha puesto una denuncia en contra de los 
que menciona como integrantes de esa mafia.

Sus posiciones demagógicas desde luego 
atraen simpatías de los sectores que según él 
los beneficiará.
Pero hace años que fija la agenda política, ya 
que bien o mal, pero se refieren a sus posturas 
tanto los políticos como los medios.

Otro candidato con una fama de traidor y en esa 
estrategia se hizo de la candidatura y ahora en 
cada entrevista se manifiesta como muy leal a 
los que traiciono. Su habilidad para la oratoria no 
garantiza consistencia en sus planteamientos y 
en su calidad moral que necesariamente debe 
tener un aspirante a la Presidencia de México.

El candidato José Antonio Meade, del que 
todos coinciden que es el más preparado, el 
más claro y preciso en sus 
planteamientos, el que cuenta 
con mejor historia personal y 
profesional, pero todavía no 
entusiasma a los votantes.

El presentarse como candidato 
ciudadano no le aporto grandes 
apoyos, ya que competía por el 
PRI y otros dos partidos, cuyos 
militantes y las estructuras no 
se sintieron representadas.
Ahora pretende corregir ese 
error y ya camina como priista.

Es verdad de que el PRI tiene 
una fuerte carga negativa, 
porque no han sabido defender 
el hecho de que se le acusa 
como un partido corrupto y 
a los priistas se les tilda de 
corruptos y no es así. Es verdad 
de que hay priistas corruptos 
pero los más destacados han sido detenidos 
y enjuiciados y esto nadie lo reconoce, 
simplemente porque el gobierno no ha sabido 
defender su honor y el de sus militantes que 
tienen una impecable hoja de servicios.

Pero con todo, el escenario no está definido. 
El puntero empieza a mostrarse como es. Sin 
respuestas claras, sin propuestas precisas, con 
contradicciones alarmantes.
El candidato José Antonio Meade empieza 
a avanzar consistentemente y a despertar 
simpatías y movilizaciones.
El candidato Anaya empieza a congelarse como 
era de esperarse.

Sin embargo, no hay nada definido sobre 
todo ahora que Margarita Zavala ante la nula 
respuesta del electorado a su candidatura, 
renunció y como siempre, ahora se le reconoce 
méritos que nadie vio en su campaña.

Te saludo cordialmente.

Es muy bueno 
que cada día más 
ciudadanos se 
interesen en las 
campañas políticas 
y aunque las redes 
sociales no siempre 
se apegan a la 
verdad, permiten 
acreditar el interés 
ciudadano en lo que 
está pasando.
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Se dice que las tres cuartas partes de 
los mayores conflictos en el mundo 
tienen una dimensión cultural 

destructiva del espíritu humano. Por lo que 
se ve, aún no hemos aprendido a superar 
esas mezquinas divisiones, a pesar de los 
mil encuentros que a diario celebramos 
con esa rica diversidad, de la que decimos 
sentirnos cohesionados, y nada más lejos 
de la realidad.  Nos falta corazón y nos 
sobran egoísmos. Quizás deberíamos 
pasar a los gestos reales en nuestro 
día a día, siendo más cooperadores 
los unos hacia los otros, también más 
comprensivos y clementes, en definitiva 
más auténticos con ese diálogo reciproco 
que todos nos merecemos, y que cuando 
se sustenta realmente en sólidas leyes 
morales, no cabe duda que facilita la 
solución a esas necias contiendas que 

son las que verdaderamente tenemos 
que excluir de la faz del planeta. Ojalá 
seamos capaces de injertar otro futuro 
más esperanzador, como esa Agenda 
Europea Renovada para la Investigación y 
la Innovación, que al tiempo que presenta 
un conjunto de acciones concretas para 
profundizar en la capacidad de innovación 
de Europa y proporcionar una prosperidad 
duradera, advierte que se puede 
mejorar la vida cotidiana de millones de 
personas, ayudando a resolver algunos 
de nuestros mayores desafíos sociales y 
generacionales.

Hoy ninguno pone en entredicho que 
Europa tiene una investigación de 
primer nivel y una sólida base industrial, 
pero también ese espíritu europeísta 
de apertura está ayudando a que 

Algo más 
que palabras 

LA DESTRUCCIÓN 
DEL ESPÍRITU HUMANO

Víctor Corcoba Herrero/ Escritor
corcoba@telefonica.net

Desde la República Centroafricana hasta Sudán del Sur y desde Siria hasta 
Afganistán, los ataques a niños en los conflictos continúan sin tregua.
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Nos falta corazón y nos sobran egoísmos. 
Quizás deberíamos pasar a los gestos 
reales en nuestro día a día, siendo más 
cooperadores los unos hacia los otros, 
también más comprensivos y clementes.

En la última década hemos visto un aumento 
en la conciencia social al respecto del medio 
ambiente. Organizaciones sin fines de lucro 

tienen más presencia en el mundo y cada vez 
existen más leyes que apoyan a mejorar la situación 
ambiental. Además, que ya existen incluso carreras 
que están apegadas al aspecto ecológico de los 
negocios. Más personas se suman al reciclaje. 
Sin embargo, aquí te dejamos unos consejos que 
podrías aplicar para ser más amigable con la madre 
tierra. 

• Aprovechemos al máximo la luz, con los cambios 
de horario nos ayuda también a conservar más 
energía.
• Ahorra más agua, con acciones como lavar el 
auto con un balde con agua en vez de usar la 
manguera nos ayudará reducir su consumo.
• Desconecta tus aparatos eléctricos cuando 
no los estés utilizando, esto ayudara a que no 
consuman ni una cantidad mínima de electricidad.
• Elige baterías que se recarguen con energía 
solar.
• Evita lo más que se pueda usar el auto. Viajar en 
bicicleta o transporte público en vez del auto, te 
volverá una persona más sana y contribuirás a 
contaminar menos.
• Elige bolsas de papel o tela, ya que las regulares 
de plástico son muy contaminantes ya que toman 
más tiempo para degradarse.
• Planta árboles, ya sea en el jardín, en algún 
parque o busca sociedades civiles que estén 
reforestando. 
• Los desechos orgánicos pueden ser buen abono, 
por lo que se podrían enterrar en el suelo para que 
ayuden a las plantas en vez de tirarlo a la basura.
• Usar productos naturales sobre las plantas en 
vez de pesticidas.
• Comparte tus conocimientos con tus amigos 
para hacer crecer la comunidad concientizadora.

Si quieres aprender más, te invitamos a que formes 
parte de Plant For The Planet para más información 
entra a nuestras redes sociales en Facebook y 
YouTube atrévete a vivir la experiencia, recuerda 
STOP TALKING START PLANTING.

pueblos durante largo tiempo hostiles y enemigos se 
reconcilien, en base a los aires democráticos, los derechos 
humanos y el estado de derecho. Frenemos, por tanto, el uso 
de munición letal, pongamos otro espíritu más constructor 
en nuestras existencias. No tiene sentido quitar vidas 
porque sí, matar ilusiones, asesinar corazones, y luego 
lavarnos las manos como si nada hubiese ocurrido. Para 
desgracia nuestra, además, convivimos con demasiadas 
injusticias, pero también con actitudes de indiferencia o 
de insulto hacia el prójimo, que es otra manera de matar. 
Es hora, pues, de esforzarse por tomar otro camino más 
acorde con el verdadero aliento armónico, donde nadie 
es más que nadie, y todos somos alguien. A propósito, el 
informe “Intolerancia religiosa en Brasil”, publicado en 
enero de 2017, se utilizará para vigilar y abordar ese soplo 
discriminatorio que nos está dejando sin alma. En este 
sentido, el Relator Especial sobre la libertad de religión 
o de creencias, Ahmed Shaheed, afirmó recientemente 
que “el mundo vive una ola creciente de intolerancia y de 
restricciones al ejercicio del derecho a libertad religiosa y 
de credo”. Algo que debe preocuparnos, máxime cuando 
algunos grupos extremistas desnaturalizan el auténtico 
sentido religioso, convirtiendo el modelo de convivencia 
interreligiosa en un manantial peligroso de conflicto y 
violencia.  

Por si fuera poco la destrucción del espíritu humano, 
tenemos ese mundo virtual que nos atrofia, sobre todo a la 
hora de comunicarnos. Es un propagador de mentiras como 
jamás se ha conocido. Ante esta bochornosa situación, 
tenemos que mantener los pies en la tierra y volver a las 
raíces de lo genuino, que está, sin duda, en la memoria 
viviente de nuestros progenitores. Ellos son los que tienen 
la sabiduría, que se alcanza con la cátedra de las vivencias, 
para restaurarnos hacia horizontes verdaderamente 
crecidos en el acercamiento, que es lo que nos engrandece 
y armoniza. Porque, en efecto, es necesario construir 
juntos el verdadero espíritu global, que no está en el poder, 
sino en el servir; que no está en el servirse de nadie, sino 
en el donarse; y junto a esta entrega, también el espíritu 
conciliador ha de ayudarnos a reencontrarnos hasta con 
nosotros mismos. Esta es la cuestión. Ciertamente no 
podemos caer más bajos como linaje. A los hechos me 
remito: Desde la República Centroafricana hasta Sudán del 
Sur y desde Siria hasta Afganistán, los ataques a niños en 
los conflictos continúan sin tregua. UNICEF pide protección 
para ellos. Es una de las reglas más básicas de la guerra: 
dejar fuera a los chavales. Y, sin embargo, se ignora “con 
pocos remordimientos y todavía menos consecuencias”, 
según denuncia el Fondo de las Naciones Unidas para la 
Infancia. Desde luego, una sociedad que no es capaz de 
ofrecer una atmósfera de paz a los niños, teniendo en 
cuenta que es un derecho suyo y un deber nuestro, más 
pronto que tarde confluye en el caos.

10 CONSEJOS 
PARA CUIDAR

 EL MEDIO AMBIENTE 
Por: Luis Guillermo-Alcocer y 

Yulissa Lozano

Plant For 
The Planet 
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Me encanta la discusión de la 
Reforma Educativa en México. 
Resulta que los involucrados 

opinan y proponen sobre lo que hay 
que hacer con la educación pública y 
todos mandan a sus hijos a… escuelas 
privadas (o los enviaron cuando eran 
niños). Todos, sin excepción alguna: 
López Obrador, Esteban Moctezuma, 
Ricardo Anaya, José Antonio Meade, Margarita Zavala, 
Aurelio Nuño, Peña Nieto, etcétera, etcétera.

¿Quiere ganarse mi respeto López Obrador con su 
propuesta de cancelar la Reforma Educativa? Pues el día 
que decrete que cambie a su hijo menor —quien estudia 
en una escuela privada de la Ciudad de México— a un 
plantel público del estado de Oaxaca. Que lo eduquen los 
“maestros” de la Sección 22. Eso sí que sería congruencia 
con sus principios ideológicos. Yo lo aplaudiría a rabiar.

Mientras no lo hagan, López Obrador 
o todos los políticos involucrados en 
el tema no tendrán incentivos para 
mejorar la educación pública en México. 
Ésta seguirá siendo muy deficiente. 
Resulta muy cómodo para los que 
deciden qué hacer con las escuelas del 
Estado educar a su parentela en los 

mejores colegios privados del país. Hágase la justicia en 
los güeyes de mi compadre.

Lo mismo pienso en el tema de la salud. ¿Cuándo mejorará 
la atención y calidad de los servicios del IMSS, ISSSTE 
y todos los hospitales del sector público? Cuando ahí se 
traten los políticos, sin ningún tipo de palancas, para curar 
sus enfermedades. Por lo pronto, cuando le dio un infarto, 
López Obrador acudió a un hospital privado (Medica Sur). 

QUE AMLO (Y TODOS) MANDEN A 
SUS HIJOS A ESCUELAS PÚBLICAS

Por Leo Zuckermann / Twitter: @leozuckermann

Juegos 
de poder

Sobre el tema de la Reforma 
Educativa Meade dice que 
hay que continuarla,  Anaya la 
defiende, pero argumenta que 
se ha implementado mal y López 
Obrador un día afirma que la va a 
cancelar y otro que sólo tantito.
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El gran problema de México es que la 
clase gobernante vive en una realidad 

muy alejada de la ciudadanía que 
utiliza los servicios públicos

No tenía por qué tratarse en el 
sector público porque no era 
funcionario gubernamental. Pero yo 
quiero ver, si gana la Presidencia, si 
va a irse a formar al ISSSTE para que 
ahí lo atiendan. O Anaya o Meade o 
quien gane, y todos sus secretarios.

Esta idea, por cierto, no es mía. Aquí 
en México tenemos un gran experto 
en esta materia: el politólogo 
Claudio López-Guerra, del CIDE. 
En 2017 publicó un extraordinario 
artículo en la prestigiosa revista 
Philosophy & Public Affairs titulado 
Equal Subjects. No sólo se trata de 
un asunto de hipocresía, sino del 
sano y eficaz involucramiento de 
los políticos en los servicios que 
provee el Estado.

López-Guerra hace el símil con un 
avión. El piloto tiene los incentivos 
de pilotarlo bien porque él o ella 
van dentro de la aeronave. “Los 
gobernantes tienen un inherente 
deber de justicia para justificar 
su comportamiento en el puesto 
que ocupan”. Lo justo es que se 
comporten como sujetos iguales 
que los demás con el fin de cumplir 
óptimamente su deber. “La idea 
básica es que, al convertirse en 
sujetos iguales, los funcionarios 
darían a los ciudadanos una 
razón más grande para creer que 
su ejercicio de poder ha sido el 
apropiado”. En conclusión, los 
gobernantes y sus dependientes 
económicos (su familia nuclear, 
por ejemplo) deben residir 
en la comunidad política que 
gobiernan y utilizar, por lo menos 
aleatoriamente, algunos servicios 
públicos. Que los tomadores de 
decisiones estén sujetos a esas 
decisiones.

El gran problema de México es 
que la clase gobernante vive 
en una realidad muy alejada 
de la ciudadanía que utiliza los 
servicios públicos. Van a escuelas 
y hospitales privados. Residen en 
colonias con mejores índices de 
seguridad. Algunos tienen escoltas. 
Se trasladan en automóviles, no en 
transporte público. En el extremo, 
viajan en aviones y helicópteros 
privados. Cuando tienen un 
problema con la justicia, utilizan su 
influencia para no experimentar el 
tormento de pasar horas enteras en 
un Ministerio Público. 

Salvo excepciones, nunca pisan 
la cárcel para darse cuenta del 
infierno que es.

Regreso al tema de la Reforma 
Educativa. Meade dice que hay que 
continuarla. Anaya la defiende, pero 
argumenta que se ha implementado 
mal. López Obrador un día afirma 
que la va a cancelar y otro que sólo 
tantito. Puros cuentos. El día que 
nuestros gobernantes manden a sus 
hijos o nietos a escuelas públicas, 
ese día la educación del Estado va 
a mejorar. Es muy fácil hablar de 
cómo reparar los servicios públicos 
cuando se recurre a los privados. 
Son una bola de hipócritas, 
todos. Los peores son los que 
desconfían de la clase empresarial 
que precisamente provee estos 
servicios. Ya sabe usted de quién 
estoy hablando. 

A ver si se anima a mandar a su 
hijo a estudiar a Oaxaca con los 
“maestros” de la S-22. Eso sí 
sería una verdadera lucha por 
los principios, como tantas veces 
presume. Insisto: yo lo aplaudiría a 
rabiar. En serio…

SíguenosSíguenosSíguenos

Tel. 926-30-14

La Revista Peninsular

@LaRevistaP

www.larevista.com.mx

Semanario de Información y Análisis Politíco

@LaRevistaP
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En nuestro día a 
día escuchamos 
expresiones de 

desencanto de la política. Y 
sin embargo, estamos -de 
manera natural- llamados 
al quehacer político.  
Aristóteles lo señalaba 
al definirnos como zoon 
politikón- animales tanto 
políticos como sociales- o 
mejor aún, constructores 
de la sociedad a través 
de la política. Es decir, si 
atendemos a la política 
como la convivencia social 
organizada podemos 
distinguir cuatro espacios 
de ejercicio:

1) La política como espacio 
de andamiaje social que 
implica la dirección del 
Estado. En este espacio 
se decide, planifica y 
programa lo que hay que 
hacer, ejerciéndose desde el poder y enfatizando la relación 
gobernantes- gobernados.

2) La política como espacio agonal creado a partir de la lucha 
por el poder. En este espacio quien tiene el poder busca 
retenerlo, conservarlo y ampliarlo mientras que quien no lo 
tiene busca conquistarlo.

3) La política como espacio plenario donde el diálogo de 
gobernante y gobernados se expresa como intereses que se 
combinan y entremezclan hasta crear consenso social, y

4) La política como espacio del hormiguero posible: un 
quehacer mancomunado, solidario y compartido que termina 
construyendo futuros, haciendo posibles nuevas realidades.

Podemos hacer política en cualquiera de los cuatro espacios. 
Si pensamos en el primero será necesario evaluar de manera 
informada las acciones del gobierno, fiscalizar los recursos, 
las políticas y sus resultados. Señalar firmemente las 
inconsistencias que podamos encontrar.

En el segundo espacio podemos participar de la lucha, 
implicándonos en algún partido político o asumiendo causas 
ciudadanas. Sin embargo, lo mínimo cotidiano del espacio 
agonal será evaluar a nuestros futuros gobernantes al 
contrastar perfiles y propuestas y elegir en consecuencia.

En el tercer espacio tendremos que retomar la esencia de 
la representatividad del diputado o del regidor para hacer 

llegar nuestras voces 
a todos los niveles de 
gobierno…mientras que, en 
el hormiguero- ese espacio 
de trabajo colaborativo- 
podemos hacer pequeñas 
grandes cosas.

El hormiguero representa 
el espacio del cambio 
modesto, de las cosas 
cotidianas que se convierten 
en extraordinarias. Es el 
espacio al alcance de todos, 
un espacio del devenir.

Hacerse de una causa social 
-sólo de una pero que valga 
la pena- y no soltarla. 
Invitar a los familiares, a 
los amigos y a los vecinos, 
a sumar esfuerzos y no 
soltarlos. Participar en 
los comités, velar por la 
seguridad común. Dedicar 
horas libres, fines de 

semana, noches, a la organización para la acción comunitaria. 
Sembrar, limpiar, hacer. Aprender a trabajar juntos: es la 
política del hormiguero.

Y para hacerlo más claro. Hacemos política en el hormiguero 
cuando:

• Vivimos bajo los valores de la solidaridad, la tolerancia, el 
diálogo, el respeto a la diversidad y la participación;
• No somos indiferentes, individualistas ni ajenos a la 
comunidad. No somos tampoco ciudadanos ingenuos o 
conformistas con todo lo que tenemos y vemos, y, por lo 
tanto,
• Somos actores, no espectadores. Participamos en este 
espacio donde son necesarias tantas trasformaciones. No 
sólo exigimos si no que actuamos.

Le llaman ciudadanía activa, construcción del tejido social, 
democracia participativa. Implica crear desde la base 
pequeños núcleos, tejer una red de ciudadanos con fines 
comunes, ejercer poder desde abajo. Funciona pero lleva 
tiempo.

Hoy se vuelve indispensable repensar el hormiguero. Recordar 
que más allá de nuestras preferencias, de nuestro voto, de 
nuestra posición e incluso de quien pueda gobernarnos, lo que 
nos une es ese futuro común con el que todas las hormigas 
soñamos. Se trata de tomarnos de la mano y no soltarnos. 
(Para mis alumnos, inquietos constructores del hormiguero).

“Participar en la política no sirve para nada”,  
“todos los políticos son iguales”, “de todas 

formas todo seguirá igual... o peor”.

Opinión

LA POLÍTICA DEL HORMIGUERO 
Por: Alonso Ronald Ortiz García / @RonaldOrtizG
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Buscan las fuerzas políticas 
fortalecer a la sociedad civil

Durante la apertura del Tercer 
Periodo Ordinario del Tercer Año 
de Ejercicio Constitucional de la 

LXI Legislatura, cuatro fuerzas políticas 
presentaron una iniciativa para que la 
sociedad civil organizada participe en 
la construcción de políticas públicas, 
con lo que se pusieron en marcha las 
actividades que se alargarán durante 
dos meses con altas expectativas de 
productividad.

“Esta iniciativa es un justo 
reconocimiento a la labor de la 
sociedad civil, porque debemos 
transitar hacia una dinámica donde 
la participación ciudadana sea vista 
como un derecho ganado a pulso por 
los mismos ciudadanos”, resaltó la 
presidenta de la Junta de Gobierno 
del Congreso del Estado, Celia Rivas 
Rodríguez (PRI).

Celia Rivas, a nombre de las fracciones 
parlamentarias del PRI, PAN, Nueva 
Alianza y PVEM, presentó la iniciativa 
de Ley para el Fomento a las Actividades de las Organizaciones 
de Sociedad Civil en el Estado, cuyo principal objetivo es 
contar con un registro válido y con actividad, para contar con 
el derecho a participar en el diseño de políticas públicas en 
temas que domine.

“De este modo, las organizaciones serán instancias de 
consulta, que ayudarán al gobierno a definir las prioridades 
del Desarrollo Social del estado. Así como participar en 
la promoción, propuesta, supervisión y evaluación de los 
programas de gobierno”, recalcó.

Rivas Rodríguez resaltó que esta propuesta impulsa que 
la ciudadanía se involucre en las decisiones de gobierno, 
para que realmente el futuro de Yucatán, este en manos de 
las y los yucatecos; además que las asociaciones podrán 
ser beneficiadas con apoyos económicos para cumplir sus 
objetivos.

“Siempre que estos sean la promoción de los Derechos 
Humanos, el desarrollo de nuestras comunidades indígenas, 
el apoyo a los grupos vulnerables de la sociedad, la promoción 
de una mejor educación cívica, entre otros”, detalló.

La también la coordinadora de la Fracción del PRI también 
enfatizó que existen altas expectativas de este último periodo 
ordinario de sesiones de la LXI Legislatura, porque hasta hoy 
se han generado un total de 695 productos legislativos, de 

los cuales son 125 reformas a leyes 
estatales, 29 reformas a nuestros 
Códigos, la creación de 23 nuevas 
leyes, 6 reformas a la Constitución 
Federal y 8 reformas a la Constitución 
estatal.

En este sentido, Cindy Santos Ramayo 
(Nueva Alianza) indicó que su fracción 
parlamentaria comparte la visión de 
compromiso y responsabilidad social 
que converge en el Poder Legislativo, 
por lo que hizo un llamado a las demás 
bancadas para que este último periodo 
ordinario sea más efectivo.

“Reconocemos los alcances 
logrados por la sociedad gracias a su 
organización y alta participación que 
es fundamental para la democracia, 
no bajaremos el ritmo y vamos 
a desempeñar nuestro máximo 
potencial, por el bienestar común y una 
mejor calidad de vida”, expresó.

Especial / La Revista 

Congreso 
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En el marco del Día del Maestro, el gobernador 
Alejandro Moreno Cárdenas encabezó emotivo 
homenaje póstumo y develó una placa en memoria 

de la profesora Lucía María del Socorro Cambranis Gómez, 
a quien calificó como ejemplo a seguir por su trayectoria, 
entereza y compromiso con la educación de miles de niños 
y jóvenes campechanos.

“Honrar y reconocer a docentes como la maestra Lucía 
Cambranis es motivo de orgullo para los campechanos, 
hay que recordarla bien siempre porque es un ejemplo de 
vida que nos demuestra que aquí no sólo hay buenos, sino 
extraordinarios maestros; mujeres y hombres con gran 
calidad humana, de gran sencillez y enorme compromiso 
por preparar, capacitar y orientar a las nuevas generaciones 
de campechanos”, resaltó.

En el patio central de la Secretaría de Educación, Moreno 
Cárdenas refrendó su apoyo a los docentes campechanos 
y su compromiso de continuar impulsando programas 
educativos que contribuyan al desarrollo de los niños y 
jóvenes estudiantes. 

Reiteró que por su esfuerzo, trabajo, mérito, compromiso 
y preparación, los maestros campechanos son ejemplo a 
nivel nacional. “Para todas las maestras y los maestros 
nuestra gratitud y reconocimiento, porque en ellos está un 

profundo amor por los niños y jóvenes, y el compromiso 
por educarlos”, enfatizó.
En presencia del secretario de Educación, Ricardo Medina 
Farfán, el mandatario estatal destacó la labor de los 
docentes, ya que bajo el sol o la lluvia llegan hasta el último 
rincón del estado para que los niños y jóvenes aprendan y 
tengan las herramientas de vida para un mejor futuro.

Señaló que su administración ha invertido como nunca en el 
sector educativo, pues se han apoyado programas digitales 
para que los estudiantes cuenten con computadoras, se 
impulsó el transporte escolar gratuito para niños y jóvenes 
en diferentes sectores, y se fortaleció la entrega de becas 
en todo el estado. 

En el evento, donde entregó una réplica de la placa a 
familiares de la homenajeada, pidió a los docentes cuidar 
el presente y seguir aportando conocimiento para construir 
un mejor futuro, aprovechando las oportunidades de 
transformación que brinda el Nuevo Modelo Educativo.

“Hoy necesitamos estar más unidos que nunca para que 
haya más y mejores oportunidades; necesitamos trabajar 
para que los títulos profesionales de los jóvenes se 
conviertan en empleos reales y para que esos jóvenes 
tengan el carácter, la autoestima y la fortaleza de salir 
adelante”, finalizó.

EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialInformación 

Rinden merecido homenaje 
a los maestros campechanos 

Especial / La Revista 

En el marco del Día del Maestro, el gobernador Alejandro Moreno Cárdenas encabezó homenaje 
póstumo y develó una placa en memoria de la profesora Lucía María del Socorro Cambranis Gómez.
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Previamente, el secretario general de 
la Sección IV del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE), 
Moisés Maas Cab, recordó a la 
maestra Lucía Cambranis como una 
gran docente, de cuya plática siempre 
se aprendía y se denotaba pasión por 
la educación.

Por su parte, Lucía Teresa Silva 
Cambranis, hija de la homenajeada, 
agradeció la distinción y el 
reconocimiento que le hicieron a su 
madre ya fallecida.

Al evocarla, dijo que fue una ejemplar 
maestra que por 57 años impartió 
educación a miles de niños y 
contribuyó a la formación de futuros 
docentes. 

Detalló que a lo largo de su trayectoria 
recibió múltiples reconocimientos 
y premios por parte de padres de 
familias, alumnos, autoridades 

educativas, de gobierno, y premios 
por su labor dentro y fuera del aula. 

La maestra Cambranis Gómez, 
acaecida en octubre del año pasado, 
inició su vida laboral a los 17 años, 
se tituló de licenciada en Educación 
Primaria por la UPN, fue fundadora 
de la Escuela Normal de Educación 
Primaria en el Liceo Carmelita y 
maestra distinguida de la Escuela 
Normal de Educación Primaria del 
Instituto Campechano en varias 
ocasiones. 

Por su destacada labor recibió 
diversas medallas por sus años 
de servicio y méritos, así como 
reconocimientos por su desempeño 
y compromiso con la educación; en 
el 2008 fue nombrada Decana del 
Instituto Campechano y durante 
41 años fue docente de la Escuela 
Primaria “Adolfo Ruiz Cortines”, en su 
turno matutino.

Antes, al pie del monumento erigido 
a Don Justo Sierra Méndez, en el 
malecón de la ciudad, el mandatario 
estatal colocó una ofrenda floral y 
montó guardia de honor, y entregó 
reconocimientos a los ganadores de 
los tres primeros lugares de la XX 
carrera conmemorativa del Día del 
Maestro”, en las Categorías Libre, 
Master y Veteranos, en las ramas 
femenil y varonil.  

Entre las autoridades presentes en 
los eventos, estuvo la presidenta de 
la Junta de Gobierno y Administración 
del Congreso del Estado, Laura 
Baqueiro Ramos; el alcalde Edgar 
Hernández Hernández; el delegado de 
la SEP, Rafael Alcalá Ortiz; el secretario 
general del Sindicato Estatal de 
Trabajadores de la Educación, Javier 
Barrera Pacheco; el diputado, José 
Guadalupe Guzmán Chi, y el rector del 
IC, Fernando Sandoval Castellanos.

Al pie del monumento erigido a Don Justo Sierra Méndez, en el malecón de la capital campechana 
autoridades estatales colocaron una ofrenda floral y montaron una guardia de honor.
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En la celebración del día del maestro se 
reiteran inversiones en infraestructura 

educativa en Quintana Roo

En el marco de los festejos del Día 
del Maestro, el titular del Ejecutivo 
estatal, Carlos Joaquín González se 

reunió con integrantes del SITEM y del 
SITEQROO, en donde hizo mención de lo 
que su administración ha invertido en 
materia de infraestructura educativa.

En ese tenor, el mandatario recibió 
también el respaldo del Sindicato 
Independiente de Trabajadores de 
la Educación en México (SITEM), por 
conducto de su dirigente Margarita Vega 
Álvarez con el aval, el representante 
nacional, Juan Carlos Villanueva 
Martínez. 

Joaquín González, afirmó que durante 
los años 2016, 2017 y 2018 ha invertido 
poco más de mil 200 millones de pesos 
en infraestructura educativa, aunado 
a los 140 millones invertidos por el 
Instituto Nacional de Infraestructura y 
Fomento a la Educación durante los tres 
primeros años de la administración del 
presidente Enrique Peña Nieto.

También hizo referencia a los tres 
ejes de su gobierno para fortalecer la 
educación, basados en el mejoramiento 
de la infraestructura, fortalecimiento de 
la enseñanza y fortalecimiento de los 
maestros a través de la capacitación y 
de evitar los actos de corrupción, como 
la venta de plazas.
Joaquín González, afirmó que no hay 
recursos que alcancen, ya que la 
demanda rebasa la capacidad financiera, 
lo que se refleja en el constante 
crecimiento que se tiene en ciudades 
como Playa del Carmen y Cancún. “En 
Quintana Roo tenemos necesidades de 
nuevas escuelas en nivel preescolar 
y primaria, en breve comenzará a ser 
un problema la cobertura en el nivel 
bachillerato”, dijo el mandatario.

Durante su encuentro con los maestros, 
hizo referencia a que su administración 
ha logrado cubrir la mayor parte de la 
deuda por concepto de retención de 

impuestos a trabajadores no reportados 
al ISSSTE, FOVISSSTE, así como a 
créditos a terceros, los cuales esperan 
tener cubiertos al cien por ciento al 
finalizar este año.

Añadió que su administración ha 
logrado mejorar las finanzas tras la 
renegociación de la deuda, al disminuir 
el déficit financiero de dos mil 500 
millones a únicamente mil 200 millones, 
sin necesidad de contratar más deuda.

Al hacer uso de la palabra, la dirigente 
del SITEM, Margarita Vega les dijo a 
sus integrantes “el gobernador está 
con ustedes y los maestros con el 
gobernador. No quite el dedo del renglón, 
porque usted es el gobernador del 
cambio”.- Con información de Noticaribe

Especial / La Revista 

EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialInformación 
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¿Eres Líder o simplemente jefe?
n esta época de campañas 
electorales, creo que el tema 
de liderazgo se vuelve muy 
relevante. En todos lados 
escuchamos a candidatos 
ofreciendo ejercer un liderazgo 
de tal o cual manera, pero 
lo cierto es que muy pocos 
sabemos lo que deberíamos de 
esperar de un líder. Y mucho 
menos, como convertirnos en el 
líder que nos gustaría ser; sea 
cual sea el ámbito en el que te 
encuentres: político, económico 
o familiar. El día de hoy, quiero 
compartir contigo lo que es el 
liderazgo desde la óptica del 
Eneagrama y la manera en que 
puedes desarrollar tu estilo 
de liderazgo para llegar a ser ese líder que en 
potencia ya eres. Y dejar de ser “el Jefe” sin miedo 
a perder tu posición.

Una de las primeras cosas que aprendí sobre 
liderazgo, es que debemos cultivar el prestigio en 
vez de  buscar el poder. Y este quizá es el núcleo de 
todos los problemas que hay actualmente en este 

mundo, todo mundo se preocupa por tener poder 
en vez de preocuparse por tener prestigio. Para 
ejercer el poder, hay que “Tener mucha fuerza” 
en cambio, cuando se tiene prestigio, solamente 
te preocupas “por SER tú mismo” y los demás te 
seguirán con gusto. El Eneagrama te ayuda a 
lograr ese prestigio de manera natural al aumentar 
tu inteligencia emocional y la congruencia en tu 
estilo de liderazgo. 

En resumidas cuentas a un líder lo 
seguimos con gusto, porque tiene 
prestigio, porque creemos en sus 

valores, en sus propuestas y creemos 
que podemos aprender mucho de esa 
persona. Va con el equipo en busca de 

los resultados…

E

A un jefe le obedecemos para no 
tener problemas, porque implica 
una amenaza para nosotros o en el 
mejor de los casos pensamos que 
nos puede proteger en caso de ser 
necesario. Espera que el equipo 
logre los resultados… 

DESARROLLO
HUMANO Y EMPRESARIAL

Por Adelaida Harrison *
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Adelaida Harrison, Enneagram 
Coaching Center México.
Página: www.enneagramcenter.com.mx 
Facebook: Enneagram Coaching Center
Twitter: @Coacheneagrama

Muchas veces, no estamos valorando ninguna cualidad en 
él, salvo la de que tiene fuerza y poder para defendernos 
en situaciones de peligro. Obviamente en este caso, no 
nos sentimos identificados con el jefe y menos, invitados a 
perecernos a dicha persona.

¿Cómo saber si eres un jefe o un líder?

¿Cómo puede el Eneagrama ayudarte a desarrollar tu 
liderazgo?

El Eneagrama explica de manera sencilla que cuando 
sentimos que nuestra imagen se está deteriorando 
frente al otro, es cuando empezamos a ejercer control y 
presión sobre los demás. Así que si tú te preocupas por 
ser mejor persona, automáticamente tendrás un liderazgo 
de prestigio y te será más fácil liderar a las generaciones 
actuales. 

Lo primero que debemos saber es que hay nueve estilos 
de liderazgo y que cada uno aporta diferentes cualidades 
al medio. Otra cosa interesante es que tu mayor cualidad 
se puede transformar en tu peor defecto si no sabes 
moderarla. Es decir, si exageras, se vuelve en contra tuya. 

Veamos desde donde ejerce el liderazgo cada 
personalidad…y cual puede ser su principal descarrilador.

El UNO lidera a través de buscar la excelencia 
pero si exageras se vuelve crítico, inflexible y 
poco empático con su equipo. 

El DOS lidera a través de la motivación y el servicio, 
si exagera pierde eficiencia por preocuparse 
demasiado de las necesidades de los empleados.

El TRES lidera enfocándose a los resultados, pero 
si exagera puede presionar demasiado al equipo 
y estresarlo hasta volverlo ineficiente.

El CUATRO lidera buscando significado y pasión 
por el trabajo, pero si exagera puede ser intenso 
y poco objetivo. 

El CINCO lidera a través de ser objetivo, pero si 
exagera puede ser percibido como distante y 
poco comprometido.

El SEIS busca liderar a través de la planificación, 
pero exagerando genera confusión y parálisis.

El SIETE lidera para buscar la innovación y 
flexibilidad, cuando exagera esta cualidad, puede 
resultar inconsistente y disperso.

El OCHO a través de buscar los grandes logros, 
pero cuando exagera puede ser controlador e 
impositivo.

El NUEVE lidera a través de la armonía y el 
consenso, pero si exagera puede volverse 
ineficiente y aplazar decisiones.

Si te diste cuenta que tu actitud es de jefe más que de líder, 
solo observa de qué manera al sentirte inseguro empiezas 
a usar la fuerza. 

Lo siguiente es trabajar en tus inseguridades, para que 
empieces a proyectar una imagen de congruencia y 
estabilidad que genere ese prestigio que todos los líderes 
deben tener.

Pregúntale a las personas que te rodean como puedes 
mejorar, y sigue sus consejos. 

Si quieres saber un poco mas, aquí hay un vidoe sobre 
https://www.youtube.com/watch?v=s-X-P0tzlF8
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Dicen que no hay plazo que no se 
cumpla o fecha que no llegue, 
el martes 15 de mayo pasado 

el matador Federico Pizarro convocó 
a un desayuno para los medios de 
comunicación en el legendario y 
taurinísimo restaurante “El Taquito” 
en el corazón de la Ciudad de México, 
para anunciar su retiro de los ruedos.

Después de 25 años de tomar la 
alternativa y con su nombre grabado 
entre los grandes del toreo en la 
puerta principal de la Plaza México 
aquella tarde en donde cortó un rabo, 
hoy solo es recuerdo y llega la fecha 
en que se retira de los ruedos.

En su amplia trayectoria, el matador 
participó en 600 corridas a lo largo de 
su carrera como matador de toros, hoy 
Pizarro en total madurez profesional 

toma la decisión de cortarse la coleta 
y vestir por última vez el traje de luces 
como sólo él sabe hacerlo: Dejando el 
alma en cada tarde.

Asimismo, desde este momento toma 
su apoderamiento el matador en 
retiro y apoderado Adolfo Guzmán, 
quien como recordaremos ya había 
manejado al diestro capitalino.

De igual forma, en breve, se darán a 
conocer las fechas de la agenda para 
la gira del adiós, esperando verle 
en todas las plazas qué es lo que 
un matador con la clase y solera de 
Federico Pizarro merece.

La cuadrilla que acompañará al 
matador está conformada por 
Christian Sánchez, Omar Morales, 
César Morales Jr y Antonio Montoya.

Federico Pizarro dice 
adiós a los ruedos

Por: De San-Gre Taurina.

El matador Federico Pizarro se retira después 
de 25 años de haber tomado la alternativa.


